



La protection est vitale : Elle sauve des vies et réduit les préjudices dans les crises humanitaires

Déclaration du GPC | 2 avril 2025

« En tant que secteur de la protection, nous sommes confrontés à des crises sans précédent, provoquées par des violations croissantes du droit international humanitaire et des droits de l'homme, une augmentation des risques en matière de protection pour les populations civiles et les coupes drastiques de financements. Les communautés que nous servons, ainsi que nos partenaires locaux et nationaux, sont les plus touchés par ces changements sismiques. Nous appelons à un soutien indéfectible au travail essentiel que les acteurs de protection accomplissent dans le cadre des interventions d'urgence qui sauvent des vies dans le monde entier. » - Josep Herreros, coordinateur du Cluster Global de Protection.

Lorsque nous demandons aux communautés que nous servons ce que la protection signifie pour elles, la réponse est claire : la protection concerne la sécurité, les droits et la dignité des personnes. Cette notion est au cœur de notre mission en tant que secteur humanitaire. Et pourtant, bien que la plupart des crises humanitaires et les besoins qui en découlent soient entraînés par des risques de protection (violence, coercition, privation délibérée) et que la protection est au cœur de nos objectifs communs, notre capacité collective à faire face à ces risques et à fournir une aide vitale pour protéger ceux qui en ont le plus besoin est aujourd'hui mise à rude épreuve.

En 2025, en raison de l'apparition et de l'aggravation de conflits, de crises prolongées et de catastrophes dans le monde, 168 millions de personnes auront besoin de protection. Dans le même temps, le déficit de financement global pour le secteur de la protection devrait passer de 51 % en 2024 à 67 % en 2025. Les programmes de protection dans les crises majeures telles que la République démocratique du Congo, les territoires palestiniens occupés, le Myanmar et le Soudan font face à des réductions majeures du financement de leurs interventions, allant de 53 % à 84 %. Les partenaires de protection sont contraints de réduire considérablement leurs opérations, voire clôturer leurs programmes. Par conséquent, nous nous attendons à ce que des millions de personnes confrontées à de graves violences et abus ne recevront pas d'aide vitale assurant leur protection.

Ces déficits de financement affectent des services de protection essentiels tels que la recherche des familles et la réunification des enfants séparés de leurs parents, la sécurité et le soutien aux survivants de violence basée sur le genre, l'arrêt des expulsions forcées qui laissent les gens sans abri et exposés à de (nouvelles) violences et au déplacement, et l'enlèvement des engins explosifs pour éviter les décès et les blessures graves. Les négociations et les efforts de plaidoyer axés sur la protection des populations civiles qui contribuent au changement de comportement des auteurs de violations et qui favorisent une responsabilité accrue de leur part quant au respect du droit international seront également réduits. Les réseaux et organisations communautaires – comme les comités de protection et les groupes de femmes – qui constituent l'épine dorsale des systèmes de surveillance et d'alerte précoce, ainsi que des interventions d'urgence en matière de protection, sont aussi particulièrement touchés. Malheureusement, nous savons que la diminution de ces interventions axées sur la protection et la dignité des personnes affectées par les crises humanitaires compromettra directement leur sécurité tout en

augmentant leur dépendance à l'égard de mécanismes d'adaptation négatifs, tels que le travail des enfants, et leur exposition à des situations d'exploitation et aux abus sexuels.

La protection est un élément central qui soutient une action humanitaire efficace : elle garantit l'accès aux zones de conflit, permet d'atteindre les personnes les plus démunies et amplifie l'impact des efforts déployés par d'autres secteurs qui sauvent également des vies en fournissant de la nourriture, des soins de santé et des abris. La protection est également un moteur essentiel de la transition d'une crise à des solutions plus durables, notamment en favorisant l'accès des populations aux services essentiels, aux opportunités et aux droits dont elles ont besoin pour se rétablir et se reconstruire.

En tant que Cluster Global de Protection, nous restons fermement déterminés à soutenir et à défendre ce travail vital. Nous continuerons à coordonner et à renforcer la protection au cœur de l'action humanitaire, en mettant l'accent sur le renforcement des efforts de protection basés sur le leadership et les capacités des acteurs locaux. Grâce à notre capacité de rassemblement et de plaidoyer collectif, ainsi qu'à nos domaines de responsabilité spécialisés dans la protection de l'enfance, la violence basée sur le genre, le logement, la terre et les biens, et la lutte contre les mines, ainsi que l'expertise de nos partenaires, nous continuerons à travailler ensemble pour faire en sorte que les personnes les plus vulnérables puissent vivre dans des conditions de sécurité améliorées et avec un plus grand respect de leurs droits.

Pour soutenir cet urgent travail de protection, il est essentiel de renouveler nos engagements et nos actions dans ce sens. Les équipes humanitaires pays et le leadership à tous les niveaux doivent veiller à ce que la protection reste au centre des préoccupations et à ce qu'elle soit au cœur des priorités opérationnelles, sur la base d'une consultation et d'une prise de décision étroites avec les communautés affectées et les partenaires nationaux. La définition des priorités doit s'accompagner des ressources et du leadership nécessaires pour faire face aux risques de protection. Nous exhortons également les donateurs à poursuivre leur soutien essentiel aux efforts de protection, notamment par le biais d'un financement flexible et d'une diplomatie humanitaire solide, en reconnaissant que les efforts de protection sauvent des vies, et rendent non seulement possible mais amplifient aussi une action humanitaire efficace.

Pour plus d'informations, veuillez contacter HQPROCLU@unhcr.org

// ENDS //